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DURANGO, DGO.
Pavimentación, bacheo y

rehabilitación de caminos, fueron
respuestas inmediatas a una de
las demandas más sentidas de los
duranguenses, que ahora ya
tienen calles más dignas, aseguró
Toño Ochoa.

En el marco de su primer año de
gobierno, reiteró la meta de
alcanzar 1 millón de metros
cuadrados de pavimentación en
su administración, lo cual
equivale a 144 canchas del

Estadio Azteca.
A la fecha, se lograron 790 mil

metros cuadrados de
pavimentación; entre ellas, 11
obras integrales en colonias,
calles secundarias y principales,
así como 22 más están en
proceso; además, se atendieron
18 mil 400 metros cuadrados de
baches en toda la ciudad. 

En la zona rural, Toño Ochoa
aseguró que también se
mejoraron los caminos con 300
kilómetros de rastreo, abarcando
varias comunidades.
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Tienen las familias
mejores calles con la
pavimentación: alcalde 

DURANGO, DGO.

Es increíble lo que ha logrado
Toño Ochoa por Durango, desde

el pavimento en una ciudad que
era prácticamente intransitable y
los comedores, por eso felicito a
mi amigo por su primer informe
de resultados, afirmó Xóchitl
Gálvez en su visita a la capital.

“Lo que más me gusta es que
haya recuperado los comedores
comunitarios, esos que la 4T
quitó y que él está volviendo a
poner para las personas que
menos tienen”, expresó.

La aspirante a la candidatura a
la Presidencia de México por el
Frente Amplio por México,
también recordó pasadas visitas
que ha hecho a la ciudad de
Durango, de las que ahora

comprueba el cambio que tiene
con Toño Ochoa.

“Felicidades a mi querido Toño y
éxito en lo que viene”, exclamó
Xóchitl Gálvez en el marco del
primer informe de resultados.

Increíble todo lo que ha logrado Toño
Ochoa por Durango: Xóchitl Gálvez
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DURANGO, DGO.
A la fecha, la “Ruta de la Salud”

ha tenido muy buena respuesta
con la población, ya que se han
detectado personas que tenían
años sin acudir a una consulta o
estudios de laboratorio, pero
ahora, con el impulso del
gobierno de Esteban Villegas
tienen al alcance estos servicios
de manera fácil y gratuitos,
aseguró secretaría de Salud en
Estado, Irasema Kondo Padilla al
llevar atención médica similar a
un hospital rodante, al municipio
de Coneto de Comonfort.

Los conetenses coincidieron que
las unidades móviles hacían
mucha falta y vienen a beneficiar
a toda la población tanto en salud
como en su economía, ya que no
tienen que trasladarse a otros
lugares para recibir atención
médica, además señalaron que
hay personas que no se atendían
y dejaban pasar enfermedades o
consultas importantes, pero hoy,
con la Ruta de la Salud es
diferente.

Brenda de La Cruz, habitantes
de este municipio, acudió a
realizarse análisis clínicos de
hepatitis, consulta dental y rayos
x, además llevó a sus hijos a
revisión, “está muy bien porque
no tenemos mucho dinero como
para salir a otros lados, aunque
sea para la atención, fueron muy
amables, es una prueba rápida y
le dan a uno información de lo
que hay que hacer; muchas
gracias al Gobernador, sí nos hace
mucha falta”, destacó.

En tanto, Leticia Tangle y Delia

Medina, acudieron a su prueba de
papanicolaou, y mencionaron que
en muchas ocasiones, las
personas no acuden a atenderse
por falta de recursos económicos,
“muy buen gesto del Gobernador
que hayan venido, porque así uno
no tiene que trasladarse a otras
partes porque no tenemos dinero
y todo esto es gratis”,
coincidieron.

Alondra Jaqueline Soria, llevó a
sus dos hijos y a su sobrina al
dentista y a consulta nutricional,
donde comentó que les brindaron
un excelente trato y les
informaron qué deben hacer para
llevar una mejor alimentación,
“ya nos pusieron atención porque
nos tenían olvidados, estuvimos
sin doctor, sin quien nos
apoyaran y ahora hasta a
domicilio”, expresó al agradecer
este servicio junto a su sobrina,
quien se mostró feliz porque
comerá sanamente.

Además de preocuparse por el
bienestar de las familias en las
comunidades más alejadas, estas
unidades móviles también
ofrecen servicios médicos para las
mascotas del hogar, pues se lleva
a cabo una campaña de
vacunación para perros y gatos,
así como un baño medicado para
evitar la propagación de
garrapata y la enfermedad de
rickettsia, informó el encargado
de este módulo, Jesús Salcido,
quien aprovechó para invitar a la
población a que lleven a sus
animales.

Cabe mencionar que los
próximos 21 y 22 de agosto, la
Ruta de la Salud llegará al
municipio de Nazas en el domo
de la comunidad en un horario de
8:00 a 16:00 horas; el 23 y 24 de
agosto, los habitantes de San Luis
del Cordero podrán acceder a los
servicios y el 25 de agosto se hará
presente en San Pedro del Gallo.

Acercan servicios de salud
a personas que tenían años
esperando una cita médica
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DURANGO, DGO.
Con el programa Prótesis

Dentales gratuitas que impulsa
el gobierno de Esteban a través
del DIF Estatal en coordinación
con la Universidad Juárez del
Estado, brinda atención integral
para los adultos mayores,
destacó el director de la Facultad
de Odontología, Gamaliel Ortiz
Sarabia al invitar a todas las
personas de la tercera edad a
inscribirse en este noble
programa que les dará la
atención que merecen.

“A los adultos mayores que
requieran una prótesis dental,
vengan y tengan la confianza de
preguntar todas sus dudas”, dijo
el director de la facultad al
reiterar que se cuenta con
odontólogos bien preparados
académicamente que brindarán
atención de calidad.

En esta primera etapa de la
campaña "Una sonrisa con el
corazón", se atenderá a mil 500
personas de la tercera edad, se
les realizará una valoración
integral y a partir de eso, se le
dará la admisión al paciente
para dar paso a la radiografía y
tomografía, luego realizar el
trabajo que cada adulto
requiera, detalló Ortiz Sarabia.

Destacó que, todos los trabajos
son gratuitos y que el material
con el que se trabaja es de
calidad, asimismo, informó que
se han atendido más de 100

pacientes a la fecha, los cuales
ya cuentan con el diagnóstico y
cita para darle el seguimiento a
lo que requieren.

Estamos programando las citas
para que en cuanto lleguen
pasen al primer filtro y las
personas mayores no se
desesperen, mencionó el
Director al comentar que este
apoyo representa un ahorro de
más de 15 mil pesos para cada
adulto mayor, además que
significa recuperar la confianza
y autoestima en muchos de
ellos.

Recordar que el gobierno del

estado a través del DIF Estatal
en coordinación con la
Universidad Juárez del Estado,
signó un convenio de
colaboración que incluye
estudios y diagnósticos bucales
para determinar el tipo de
prótesis dental que cada
paciente requiere, además, se
realizarán actividades de
promoción de la salud bucal
dirigidas a los adultos mayores,
con el propósito de fomentar
hábitos de higiene dental y
brindarles información sobre la
importancia de mantener una
buena salud bucal.

Para acceder a este programa,
las personas de 60 años en
adelante, deberán presentar
copia de CURP, credencial de
elector y comprobante de
domicilio reciente en el edificio
de Cirugías Especiales, ubicado
en calle Ferrocarril s/n colonia
Silvestre Dorador (a espaldas del
CREE).

La campaña de placas dentales
es a nivel estatal y podrá
tramitarse en los DIF
municipales o pueden
comunicarse para solicitar cita
directa en los teléfonos
6181379316 y 6181379317.

DIF Estatal invita a inscribirse al
Programa de Prótesis Dentales gratuitas
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DURANGO, DGO.

Dentro del programa de justicia
cercana y accesible, que impulsa
la magistrada presidenta del
Tribunal Superior de Justicia y del
Consejo de la Judicatura del Poder
Judicial del Estado de Durango
(PJED), Yolanda de la Torre, la
mañana de este viernes 18 de
agosto, se llevó a cabo la
inauguración del Centro de
Servicios Ciudadanos. 

Acompañaron en este acto a la
titular del Poder Judicial; la fiscal
del estado, Sonia Yadira de la
Garza; el diputado Ricardo López
Pescador, en representación del
Congreso del Estado; la
procuradora de Protección de
Niñas, Niños y Adolescentes del
DIF Estatal, Cecilia Rodríguez; la
secretaria de Obra Públicas, Ana
Rosa Hernández; así como
magistrados, consejeros de la
Judicatura, jueces, representantes
de las barras y colegios de
abogados. 

La magistra presidenta, señaló
que este Centro permitirá brindar
a los justiciables y a los litigantes
que mueven la maquinaría
judicial, una atención digna, en
lugares amigables, sobre todo a
niñas, niños y adolescentes, a
través de una sala de escucha
activa, como lo establecen los
protocolos de actuación emitidos
por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y también
permitirá acerca la justicia a las
personas mediante un área de
orientación jurídica gratuita.

La fiscal general del estado, se
congratuló con el Poder Judicial,
por la puesta en marcha de este
Centro, ya que hacen muchas
faltas espacios como este, más
amplios y adecuados para que los
servidos públicos realicen sus
funciones, más cómodos y
destacó la creación de la sala de
escucha, con la cual se evitará la
revictimización de los menores de
edad. 

En voz del gremio que
representa, el presidente electo de

la Barra Mexicana, Colegio de
Abogados de Durango, Francisco
Javier de Betancourt Solís, festejó
que el Poder Judicial tenga una
visión amplia, que vele por los
ciudadanos y los litigantes, y se
acceda a la justicia de manera
digna, por lo cual agradeció este
tipo de acciones. 

El Centro de Servicios
Ciudadanos, concentra áreas de
atención directa al público que ya
existían entre ellas la Oficialía
común de partes, la Dirección del
Fondo Auxiliar y el Centro de
Fotocopiado, y cuenta con áreas
de nueva creación como una
Central de Actuarios
Notificadores y una de

Orientación Jurídica.
También, cuenta con una sala de

escucha, asignada a los juzgados
familiares; oficinas para el
ministerio público y para
representantes de la Procuraduría
de Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes (PPNNA) del DIF
Estatal. Anteriormente no se
contaba con estos espacios con
los cuales se brinda un mejor
servicio a los y mejores
condiciones de trabajo.

Este nuevo Centro, se encuentra
ubicado al interior del edificio
sede del Tribunal Superior de
Justicia del PJED, con acceso
directo por calle 5 de Febrero, esto
permitirá que los ciudadanos que

necesiten tramitar una carta de
antecedentes, hacer depósitos, o
los abogados que presentan
demandas o promociones, llegué
fácilmente sin tener se ingresar a
las instalaciones del Tribunal.

En los últimos días, también se
inauguraron obras de reparación,
remodelación y adecuación de
espacios en el Centro de
Convivencia Familiar (CECOFAM)
y en el Centro de Justicia Penal
(CJP), ambos del Primer Distrito
Judicial con residencia en
Durango capital, entre las que
destacan la instalación y
equipamiento de salas lúdicas y
una sala de espera y de
testimonios especiales.

Poder Judicial de Durango abre
Centro de Servicios Ciudadanos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Voy a declinar siempre a favor

de México", señaló Santiago Creel
Miranda, aspirante panista del
Frente Amplio por México.

En el debate celebrado en
Durango, Beatriz Paredes le pidió
permanecer hasta septiembre en
la búsqueda de la candidatura,
que persiguen ella, Xóchitl Gálvez
y el propio Santiago Creel.

No obstante, el político panista
en entrevista no negó, ni aceptó
que se pueda retirar y declinar a
favor del proyecto de Xóchitl
Gálvez.

Dijo desconocer el motivo por el
cual Paredes Rangel le pide "que
se quede hasta el final", eso,
habría que preguntárselo a ella,
refirió en cuando menos tres
ocasiones a los medios de
comunicación.

Destacó que el Frente Amplio
por México, es la suma de
esfuerzos y eso se da a través de
talentos y personalidades, al final,
la gente va a decidir quién será el
abanderado o abanderada que
represente a este proyecto en las
urnas.

Siendo hasta cierto punto
evasivo en las respuestas, el
panista dijo no saber la razón por
la que, Paredes Rangel le pidió

durante el segundo foro que se
quedara hasta el final, es decir,
hasta el 3 de septiembre, cuando
se tomará la definición. "Habrá

que preguntarle a ella, habrá que
preguntarle a ella", repitió, "que
no está clara la respuesta".

Al final, Creel Miranda dijo que

él va a declinar, pero a favor de
México, "voy a declinar, siempre a
favor México", recalcó y terminó
la entrevista.

Voy a declinar: Santiago Creel
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Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hay 251 casos de violaciones a

menores, de acuerdo con los
datos de SIPINNA son muchos,
señaló la fiscal general del
estado, Sonia de la Garza, quien
indicó que diariamente se
desahogan hasta nueve
audiencias por delitos de índole
sexual cometidos contra
menores.

De la Garza Fragoso alertó a los
padres de familia para que estén
atentos en la prevención y que
adviertan los riesgos que
existen, incluso a través de redes
sociales y con personas
cercanas.

No deberían suceder las
agresiones a menores, en
función de eso cualquier cifra
que se tenga en este sentido es
demasiado, "a los niños no se les

debe tocar de ninguna manera,
de ninguna manera debe haber
delitos contra los niños",
reflexionó la entrevistada.

Recordó sin embargo, que esa
alta recurrencia de este tipo de
delitos hizo que se tuviera que
generar un Centro de Justicia
para Niños, Niñas y
Adolescentes y eso ha generado
que haya más presentación de
denuncias, porque los delitos ya
estaban, pero no se
denunciaban.

Indicó que en cuanto a la
recurrencia sí puede haber un
aumento, sin embargo, es más o
menos similar a la del año
pasado, aunque refirió que se
llevan a cabo hasta nueve
audiencias por día, en el Centro
de Justicia para Niños, Niñas y
Adolescentes y eso está a cargo
incluso únicamente de dos
jueces.

Hasta 9 audiencias
diarias por delitos
sexuales contra menores

Reconocimiento a los mejores estudiantes del Semestre “A” 2023
DURANGO, DGO.
El 167 aniversario del Colegio

Civil en la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) fue una
ocasión memorable no sólo por la
celebración de su larga y
distinguida historia, sino también
por el reconocimiento y
celebración de la excelencia
académica. El evento, presidido
por el rector Rubén Solís Ríos, que
tuvo lugar en el Edificio Central
de la UJED, premió por sus logros
durante el semestre "A" 2023 a los
estudiantes destacados de cada
una de las escuelas y facultades
en los campus Durango y Gómez
Palacio.

El rector Solís Ríos, junto con
otros funcionarios, profesores y la
comunidad universitaria, felicitó
y reconoció a estos estudiantes
por su dedicación al estudio.

A su vez, los alumnos
reconocidos expresaron su
gratitud y compartieron su
experiencia. Ana María Aguilera
Ceceñas, egresada de la Facultad
de Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana,
manifestó su agradecimiento a su
familia, docentes y a la directora

de su Facultad, Dra. Elda Raquel
Vázquez Ríos. Alejandra
Bustamante Herrera, de la
Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura, ubicada en el
campus Gómez Palacio, subrayó
el privilegio de ser egresada de la
UJED y el reto de estudiar
Arquitectura. 

Teresita Marilú Ceniceros
Barrera, de la Escuela Superior de
Música, y Víctor Gerardo
Martínez Guerrero, también de la
Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura, compartieron
sentimientos similares de
gratitud y orgullo.

El evento no sólo sirvió para
destacar los logros individuales,
sino también para subrayar la
misión de la UJED de
proporcionar una educación de
calidad. En un día tan especial, el
rector Rubén Solís Ríos y la
comunidad de la UJED
demostraron su compromiso
continuo con la excelencia y el
reconocimiento a aquellos que se
esfuerzan por alcanzarla. Es un
recordatorio de que, con el apoyo
adecuado, dedicación y esfuerzo,
los estudiantes pueden alcanzar
grandes alturas en su trayectoria
académica.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente del PRI Nacional,
Alejandro Moreno pronosticó que
"se la van a aplicar a Marcelo
Ebrard " y lo van a dejar fuera de
la candidatura de la 4t rumbo al
2024.

En entrevista en Durango, al
acudir al segundo foro del Frente
Amplio por México, el líder
tricolor recordó que desde un
principio se advirtió a Morena,
una situación como la que está
viviendo con sus aspirantes, no se
iban a poner de acuerdo.

"Se están denunciando, no se
van a poner de acuerdo, se los
dijimos siempre en los medios de
comunicación, que no se iban a
respetar y bueno pues, ahora se
la van a aplicar a Marcelo Ebrard,
¿no?, lo van a dejar fuera",
subrayó.

Resaltó de igual manera que se

espera que Marcelo Ebrard tome
una buena decisión por México.

En torno al Frente Amplio por
México, señaló que se siguen
construyendo fuertes, unidos y

destacó la importancia de que el
PRD continúe en el proyecto,
además manifestó que siempre
ha tenido diálogo con
Movimiento Ciudadano.

En ese marco, tras resaltar la
Fuerza del Frente, dijo que por
eso se ven los constantes ataques
del presidente de la República, "es
un acto de desesperación que no

debería de ocurrir en un proceso
democrático, en un respeto total
a la decisión de los ciudadanos,
pero nosotros seguiremos
construyendo".

Se la van a aplicar a Marcelo,
lo van a dejar fuera: Alito 
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DURANGO, DGO.
Con una policía cercana,

Durango es una de las ciudades
más seguras del país, en donde
las familias disfrutan de paseos y
una vida cotidiana tranquila y en
paz, afirmó Toño Ochoa.

“Desde el inicio de la
administración, hemos invertido
en profesionalización de la
corporación, dignificación de sus
condiciones laborales y mejor
equipamiento como las
‘perronas’, que ahora sí tienen las
características para vigilar toda la
ciudad”, destacó.

Explicó que las 80 patrullas
“perronas” de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
cuentan con transmisión
hidráulica para mejor maniobra
en operativos, más capacidad
para personal y equipo táctico. 

Gracias a ello, las y los policías
llegan a todos lados para proteger
a la ciudadanía, con quienes
también se trabaja de la mano a
través de los comités vecinales,
así Durango es una ciudad
tranquila y en paz, atractiva a las
inversiones, el empleo y el
turismo, finalizó.

Durango, uno de los lugares
más protegidos con sus policías 
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DURANGO, DGO.
Por su presunta responsabilidad

en delitos cometidos por
servidores públicos contra la
adecuada impartición de justicia,
previsto en el artículo 363 del
Código penal del Estado de
Durango, fue vinculada a proceso
Sandra Beatriz, actuario
notificador del Poder Judicial del
Estado de Durango.

El agente del Ministerio Público
anticorrupción, presentó las
pruebas que acreditaron la
responsabilidad de la imputada,
por lo que el Juez de Control y
Enjuiciamiento la vinculó a
proceso imponiendo como
medidas cautelares la suspensión
temporal del cargo durante dicho

procedimiento, presentarse a
firma periódica y no salir del país.

LOS HECHOS
Según la narrativa de los

acontecimientos, la imputada
acudió a un domicilio a notificar
a una persona para que
compareciera ante el juzgado
cuarto de lo civil, siendo que la
persona citada había fallecido dos
años antes.

La servidora pública informó
falsamente la entrega de la
notificación, hecho que concedió
una ventaja indebida a favor de
un tercero, por lo que la viuda de
la persona que había sido
notificada falsamente, al resultar
afectada directamente por la

actuación de la notificadora
señalada, acudió a interponer la
denuncia a la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción.

La Fiscalía Anticorrupción pone

a disposición de la ciudadanía sus
direcciones para presentar
denuncias: oficinas ubicadas en
Circuito Cadmio 502, Ciudad
Industrial de la ciudad de
Durango; en la Región Laguna en

avenida Francisco I. Madero 101
Sur, Plaza Posada local 4, zona
centro de Gómez Palacio y la
Oficina Regional Noroeste en
Calle Hidalgo 406 local 4, Zona
Centro de Santiago Papasquiaro.

Se dicta auto de vinculación a
actuaria del Poder Judicial

DURANGO, DGO.
A fin de promover el derecho a

una alimentación saludable desde
la primera infancia y fomentar la
lactancia materna, la diputada
Verónica Pérez Herrera presentó
la iniciativa de reformas a la Ley
de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes del Estado.

“En Acción Nacional, hemos sido
impulsores de propuestas
encaminadas al cuidado y
procuración de la sana
alimentación de nuestros
menores, además de la
promoción de las acciones que
disminuyan el consumo de
alimentos dañinos para nuestras
niñas y niños”, resaltó.

Al realizar la ampliación de
motivos, informó que en México,
solamente uno de cada tres bebés
recibe leche materna como
alimento exclusivo hasta los seis
meses, ya que muchos reciben
alimentos o líquidos adicionales
desde su primer mes de vida
como fórmulas, leche de vaca u
otro animal y bebidas azucaradas.

“La alimentación deficiente e
inadecuada en la primera infancia
representa un riesgo para el
desarrollo, crecimiento y vida de
los seres humanos, por lo que no
hay nada mejor para prevenir
esos riesgos que alimentar a una

niña o un niño con la leche
materna”, explicó durante la
Comisión Permanente.

Detalló que según la UNICEF, la
lactancia materna proporciona a
los bebés todos los nutrientes que
necesitan para crecer y que su

sistema inmunológico se
desarrolle plenamente, por lo que
junto con la Organización
Mundial de la Salud (OMS)
recomiendan que sea el alimento
exclusivo de los bebés recién
nacidos hasta los seis meses de

edad, y que hasta los dos años se
alimenten con una combinación
de la misma con alimentos
adecuados y nutritivos para su
edad.

La legisladora agregó que la
iniciativa también establece que

las autoridades del Estado y los
39 municipios, deberán diseñar
programas y políticas públicas
que promuevan el fomento y
difusión de los beneficios
derivados de la lactancia
materna.

Promueven alimentación
saludable desde primera infancia 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Unión Internacional de

Arquitectos de la mano con la
UNESCO exploran modelos de
construcción para aminorar el
impacto climático, se tienen que
cambiar los esquemas de diseño
de viviendas e infraestructuras,
ya que en algunos lugares la
construcción representa hasta el
40 por ciento de emisiones
contaminantes, manifestó en
entrevista José Luis Cortés
Delgado, presidente de esta
unión.

Manifestó que el compromiso
del organismo internacional que
representa data del siglo XIX,
después de la segunda Guerra
Mundial, cuando se formó
debido a que se observó la
imponente necesidad de
levantar todo lo que se había
destruido durante la guerra, sin
embargo, a partir de ahí se
empezaron a observar que
muchas de las actividades
humanas han sido el factor del
cambio climático, por ejemplo
con la quema de combustibles
fósiles, como el carbón, el
petróleo y el gas, lo que produce
gases que atrapan el calor.

En ese sentido como
arquitectos y profesionales de la
construcción tienen la
responsabilidad de disminuir el

impacto climático y explorar
modelos diferentes de
construcción, ya que en algunos
países la industria representa el
40 por ciento de emisiones
contaminantes.

UN GRITO DE AUXILIO
Agregó que en esa tesitura

trabajando de la mano con la
UNESCO, porque hay gritos de
auxilio como el hecho de que
este año en México se
registraron temperaturas nunca
antes vistas, donde las ciudades
costeras registraron hasta 50
grados, además de la sequía que
impacta directamente al medio
rural. La falta de agua se ha
hecho presente trayendo serias
complicaciones; existen muchos
países y territorios que no
pueden sobrevivir por la falta de
agua, Durango, por ejemplo, en
su desarrollo agrícola se ha visto
afectado.

Manifestó que desde la
construcción se puede hacer
mucho, ya que tienen que
cambiarse esquemas que se han
aplicado siempre y que hoy son
equivocados y no están
abonando en este momento a
detener ese impacto del cambio
climático.

El líder internacional estuvo en
Durango para impartir una
Conferencia al Colegio de
Arquitectos de Durango.

De la mano con UNESCO, arquitectos
buscan reducir el impacto ambiental 

DURANGO, DGO.
En busca de ampliar los

horizontes académicos y
fomentar la internacionalización,
la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) ha lanzado la
“Semana de la
Internacionalización”. Esta
iniciativa tiene como propósito
animar a los estudiantes a
participar en programas de
movilidad, permitiéndoles
estudiar en instituciones
nacionales e internacionales.

Daniela Olmos Morante,
directora de Internacionalización
de la máxima casa de estudios,
subrayó la importancia de
informar a los estudiantes,

especialmente a los de nuevo
ingreso, sobre las oportunidades
y requisitos para participar en
estos programas. "Es esencial que
nuestros estudiantes conozcan
las opciones disponibles desde
temprano, para que puedan
planificar y aprovechar estas
oportunidades enriquecedoras en
futuros semestres", dijo.

La iniciativa comenzó con un
evento en la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración, donde el
subsecretario general académico,
José Othón Huerta Herrera,
enfatizó el valor de la movilidad
académica. "Vivir estas
experiencias permite a los

estudiantes crecer personal y
profesionalmente. No sólo
adquieren nuevos conocimientos
académicos, sino que también
desarrollan habilidades
interculturales y establecen redes
internacionales", señaló.

El programa de la “Semana de la
Internacionalización” se extiende
desde el 08 hasta el 24 de agosto
en las escuelas y facultades en
Durango, en tanto que en las
unidades académicas del campus
Gómez Palacio se llevará a cabo el
28 de agosto una conferencia
informativa en el auditorio de la
Facultad de Ciencias Biológicas.

Para finalizar, Olmos Morante
instó a los jóvenes a obtener más

información sobre los requisitos
que deben cumplir y considerar
seriamente la oportunidad de una
estancia de movilidad. Estas

experiencias, dijo, pueden ser
transformadoras y ofrecer una
ventaja competitiva en el
mercado laboral global.

“Semana de la internacionalización UJED”, para incentivar la movilidad

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El feminicidio registrado la tarde

del jueves en la colonia Francisco
Zarco es el número 6 en lo que va
del año, informó la fiscal general
del estado, Sonia de la Garza
Fragoso, quien indicó que el caso
continúa en investigación y
detalló que se encontraron
algunos escritos en el vehículo del
feminicida y suicida.

La fiscal explicó que el hecho
indica un feminicidio y sería el
número 6 en el estado en lo que

va del presente año, sin embargo,
también estuvo acompañado de
otra muerte por suicidio,
situación que ya se ha presentado
en otros casos, pero que no es un
predominio.

Detalló que el feminicida utilizó
la misma arma para privarse de la
vida y por ahí dejó algunas notas
en su vehículo, donde explica la
situación por la que estaba
pasando, pero que por respeto y
confidencialidad no se revelará.

Anotó que todos los casos de
esta índole han sido diferentes,
con la coincidencia de tener

situaciones emocionales difíciles
de las personas que pudieran
llevar a caer en esa situación.

Afirmó que van a seguir
investigando, "tenemos que
agotar todas las líneas de
investigación para tener la
certeza que los hechos y la
mecánica fueron de la forma en
que se tiene registrada".

Manifestó que en el tema de
feminicidio las cifras van a la baja,
considerando el número de casos
que se registraron el año pasado
a estas fechas se tiene un
descenso de un 50 por ciento.

6 feminicidios en
lo que va del año
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante el incremento de
embarazos en adolescentes, el día
de ayer se llevó a cabo una
reunión de trabajo entre varias
dependencias del ayuntamiento
de Gómez Palacio y el Instituto
Estatal de las Mujeres de
Durango, donde se acordaron
estrategias con el fin de disminuir
la incidencia de esta
problemática.

Leticia Soto Soto, titular del
Instituto Municipal de la Mujer,
manifestó que para la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, es
prioritario que se atienda esta
situación, debido a que el
embarazo adolescente tiene
efectos profundos en la vida de
las jóvenes, que se reflejan desde
la deserción escolar hasta
problemas emocionales y
económicos; es por ello que,
atendiendo a sus instrucciones,
se buscan estrategias para
difundir la información necesaria
para evitar embarazos
tempranos.

Actualmente, señaló Leticia
Soto, Gómez Palacio ocupa el

segundo lugar en embarazos en
adolescente en el estado de
Durango, por lo anterior, durante
la reunión celebrada en el
Auditorio Benito Juárez de la
Presidencia Municipal, quedó
conformada la mesa de trabajo
donde juntos y coordinados se
trabajará para disminuir el
problema.

Por su parte, Pablo Navarrete
Gutiérrez, consultor del Instituto

de la Mujer del Estado, señaló que
lo anterior tiene por objetivo,
contribuir en el fortalecimiento

por medio de acciones que
permitan la erradicación del
embarazo infantil y prevención

del embarazo adolescente, es por
ello que se estableció esta
primera reunión.

Buscan prevenir
embarazos entre
adolescentes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Fomento Económico y Turismo,
sigue brindando a los ciudadanos
todas las facilidades para que
puedan acceder a un trabajo bien
remunerado, de ahí que en el
marco de la Quinta Feria del
Empleo se presentó el sitio en
línea mediante el cual los
buscadores y empleadores
pueden postular sus vacantes.

Lo anterior fue dado a conocer
por Erick Escobedo García, titular
de esta dependencia, quien refirió
que en esta jornada de empleo
realizada en la Explanada de la
Presidencia Municipal registró un
aforo en 600 personas que
acudieron en busca de una
oportunidad de empleo entre las
40 empresas que ahí se instalaron
para ofertar mil vacantes.

Además, se dio a conocer la
página web de la Bolsa del
Empleo que facilitará a los
buscadores postularse para
vacantes de empleo y a las
empresas dar a conocer sus
ofertas laborales, cuya sinergia
redundará para que desde sus
teléfonos celulares o una
computadora de escritorio

puedan identificar a aquellos
empleos que son compatibles con
su profesión u oficio.

Los ciudadanos interesados
pueden acceder a esta bolsa de
trabajo online a través de la
siguiente dirección
https://bolsatrabajo.intranetgp.co
m/.

Manifestó que debido al interés

de la alcaldesa Leticia Herrera Ale
por mejorar las condiciones de
vida de los gomezpalatinos, se
realizan estas ferias donde los
ciudadanos encuentran en un
solo lugar varias opciones y
puedan acceder a la que más les
convenga, sin necesidad de
acudir a las empresas a dejar
solicitudes, lo que representa una

merma en su economía en cuanto
al pago de transporte, entre otros.

El funcionario destacó que con
la diversidad de compañías y de
fuentes de trabajo, se cumplió
con la expectativa de los
buscadores, que acudieron al
llamado de la Quinta Feria del
Empleo.

Por último, dijo que el saldo de

esta Feria del Empleo que es la
quinta que se celebra desde el
inicio de la administración, se
recibieron 603 solicitudes, se
realizaron 467 entrevistas y ahí
mismo 55 personas entre
hombres y mujeres fueron
contratadas por las empresas que
ahí se promocionaron, concluyó
Escobedo García.

Presentan sitio en línea para ayudar
a buscadores a postularse a vacantes
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CANATLÁN, DGO.
Con la representación de

Esteban Villegas Villarreal,
gobernador del estado, el
comisionado Óscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública, junto con Ángela Rojas
Villarreal, presidenta municipal
del municipio de Canatlán, se
puso en operación el edificio de la
Unidad Especializada de Atención
a Víctimas de Violencia Familiar y
de Género, además de entregar
una patrulla rosa y del espacio
violeta, todo esto encaminado a
erradicar la violencia contra las
mujeres. 

Durante dicha ceremonia, el
secretario de Seguridad destacó
que es una prioridad del gobierno
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, el sumar todos los
esfuerzos necesarios para
combatir este problema de
violencia en contra de las
mujeres, recordando que en el
estado se tienen 16 municipios
con la alerta de género activa.

Actualmente se está trabajando
en erradicar dicha alerta de
género, indicando que ya se
cuenta con tres unidades
especializadas y con una patrulla
rosa, siendo en los municipios de
Vicente Guerrero y Tepehuanes,
ahora en Canatlán, siendo este

último quien más avances tiene,
ya que además de tener ya un
equipo de especialistas para
atender los temas de violencia
familiar y de género, ahora
cuenta con instalaciones nuevas
que la presidenta municipal,
Ángela Rojas mandó a construir
de manera específica, además de
contar con su Espacio o Refugio
Violenta, que es donde se pueden
albergar a aquellas mujeres y sus
hijos que sean violentados y no
tengan donde quedarse; a esto se
le agrega la entrega de una
patrulla rosa parta atender estos
casos de violencia. 

La alcaldesa de Canatlán
agradeció al secretario de
Seguridad por todo el apoyo que
ha dado para llevar a cabo estas
acciones, pero de manera
particular al gobernador del
estado por hacer realidad este
sueño, de contar con los
instrumentos jurídicos y
materiales para apoyar a aquellas
mujeres que son violentadas y
que no saben que hacer, se les
brinda todo tipo de apoyo y
asesoría para que estas puedan
liberarse de ser víctimas de la
violencia y se sigue trabajando
para que este municipio salga de
dicha alerta de género activa. 

De igual manera se contó con la

participación de la diputada
Marisol Carrillo Quiroga, quien
primeramente hizo un
reconocimiento al secretario de
Seguridad, indicando que él si
entiende la perspectiva de
género, a la vez que felicitó a la
presidenta municipal de
Canatlán, por esta gran iniciativa,
no solo se construir un edificio de
atención a la violencia, sino de
generar las condiciones para
crear mujeres libres,
independientes y autosuficientes,
ya que solamente así se alcanza
este objetivo, no ser dependientes
de nadie para sacar adelante a sus
hijos. 

Inauguran en Canatlán Unidad de Atención
a Víctimas de Violencia Familiar y de Género
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En el ejido El Fénix del

municipio de Gómez Palacio,
elementos de la policía estatal
descubrieron una nueva toma
clandestina de hidrocarburos,
después de que constataron que
de una excavación irregular
emanaba un fuerte olor a
combustible, así como la salida de
presión de aire, dando aviso a las
autoridades de PEMEX para
clausurar la misma. 

Estos hechos se suscitaron
cuando los agentes policiacos
realizaban sus recorridos de
prevención y vigilancia y cuando
circulabas por las calles de este
ejido, de manera específica en el
Campo el Fénix, observaron una
excavación irregular, acercándose
a la misma, observando que se
encontraba cubierta con un trapo
rojo, pero además olía mucho a
hidrocarburo, además del sonido
generado por la salida de aire a
presión, procediendo a dar a viso
a PEMEX. 

Una vez que llegaron los
técnicos confirmaron que
efectivamente se trataba de una

toma clandestina del
hidrocarburo para su extracción,
procediendo a realizar los
trabajos correspondientes para su
cancelación, a la vez que los
agentes estatales brindaron
seguridad para evitar que la

gente se acercara para prevenir
cualquier incidente que se
pudiera presentar durante dichas
maniobras, dando parte al
ministerio público federal para la
carpeta de investigación
correspondiente. 

Policía estatal detecta toma clandestina de combustible

LERDO, DGO.
En operativo realizado por

elementos de la policía estatal se
logró la detención de tres
presuntos narcomenudistas en el
ejido El Huarache del municipio
de Lerdo, a los cuales se les
aseguraron diversas porciones de
marihuana, mismos que fueron
puestos a disposición del
ministerio público.

Se trata de los detenidos Manuel
de Jesús de 47 años, Erwin
Antonio de 21 años y Daniel
Antonio de 25, los tres son
vecinos de la ciudad de Torreón,
Coahuila, pero fueron
sorprendidos cuando estos se
encontraban en las calles de
Independencia esquina con
México, del ejido El Huarache del
municipio de Lerdo, los cuales
quisieron evadirse cuando se
dieron cuenta de la presencia
policial, pero ya no pusieron
hacer nada. 

Al primero de los mencionados
se le aseguraron 14 envoltorios
de plástico color azul; al segundo
también se le aseguraron 14
envoltorios similares y finalmente
al tercer detenido 16 envoltorios
iguales, todos conteniendo hierba
seca y verde con las
características de la marihuana,

además de 600 pesos en efectivo,
motivo suficiente para que fueran
puestos a disposición de la
Fiscalía General del Estado por la
responsabilidad que les resulte. 

3 presuntos narcomenudistas
detenidos en Lerdo

CANATLÁN, DGO.

Elementos de seguridad pública
a través del Mando Único del
municipio de Canatlán,
localizaron a un menor de cinco
años, el cual se extravió, motivo
por el cual la madre del mismo
solicitó el apoyo de los elementos
de seguridad que después de
varias horas de búsqueda
finalmente lo encontraron y
entregaron. 

A las 20:00 de este jueves se
recibió el reporte a través del
número de emergencias 911 de
un niño extraviado en el poblado
de Lerdo de Tejada, municipio de
Canatlán, Durango, activando de
inmediato los protocolos
establecidos en este tipo de
casos. 

El infante de cinco años de
edad, se extravió desde el
mediodía y al  no encontrarlo
pidieron ayuda a esta
corporación, de inmediato se
llevó a cabo una estrategia de
búsqueda y con varias unidades

se realizó un rastreo desde todas
las salidas del pueblo.

Al llegar a los límites del lugar,
en un parque poblado de árboles
a lo lejos se detectó al menor
sentado en una piedra llorando y

asustado, en ese momento
siendo las 22:00 horas
aproximadamente, se rescató y
se trasladó a las instalaciones de
seguridad pública para
entregarlo a sus familiares. 

Elementos de seguridad
localizan a niño perdido en
Canatlán 



Agencias 
Claudia Sheinbaum Pardo,

aspirante presidencial por
Morena, se ha mostrado
optimista y satisfecha con el
sorteo de las casas encuestadoras
que definirán al candidato
presidencial del partido, aunque
algunos de sus compañeros
morenistas expresaron
preocupaciones y solicitarán
reconsiderar el proceso.

En declaraciones a su llegada al
Aeropuerto Internacional de
Chihuahua, Sheinbaum afirmó:
«No es un asunto de si se favorece
o no a una persona u otra, sino
que salga bien el proceso y que
sea transparente».

La exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México destacó la
importancia de la transparencia
en el proceso de selección y

subrayó que su representante,
Juan Carlos Bautista, avaló el
acuerdo.

En contraste, la representante
de Marcelo Ebrard, Martha Lucía
Mícher, no firmó el acuerdo,
mientras que representantes de
Ricardo Monreal y Adán Augusto
López manifestaron su respaldo
con reservas.

Los aspirantes han expresado
inquietudes sobre las casas
encuestadoras seleccionadas para
realizar las encuestas espejo que
definirán al coordinador nacional
de los comités de defensa de la
cuarta transformación.

Sheinbaum explicó que envió un
representante técnico, Juan Carlos
Bautista, para participar en el
proceso. «No enviamos a un
representante político, sino a un
representante técnico, porque era
un asunto técnico», comentó.

Los nombres de las casas
encuestadoras seleccionadas no
se darán a conocer hasta el 6 de
septiembre, fecha en la que se
anunciará oficialmente al
candidato presidencial de Morena
para las elecciones de 2024.

En el transcurso de la tarde,
Claudia Sheinbaum llevará a cabo
una asamblea informativa en la
comunidad de Guachochi,
Chihuahua, como parte de su
campaña y acercamiento con la
población.

El proceso de selección de las
casas encuestadoras y la reacción
diversa de los aspirantes revelan
la complejidad y el debate en
torno a la elección del candidato
presidencial en Morena, un
partido que busca mantener la
unidad interna y fortalecer su
posición en las próximas
elecciones.
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Sheinbaum defiende selección de
encuestadoras para candidato presidencial

Agencias 
En respuesta a las recientes

acusaciones de acarreo, guerra
sucia y otras irregularidades
dentro del proceso interno de
Morena, Marcelo Ebrard
Casaubón compareció ante el
Instituto Electoral Nacional (INE)
para abordar el tema y pagar la
multa impuesta por el organismo
tras la presentación de su plan de
seguridad.

“Se me hace insólito… por eso
quise venir aquí y mencionar que
se me impone una multa de 10
mil pesos por compartir lo que
pienso sobre el tema de
seguridad”, declaró el excanciller
frente a los medios y autoridades
electorales presentes.

Las denuncias que surgieron en
torno al proceso interno de
Morena, que incluyen
acusaciones de acarreo, guerra
sucia, encuestas pagadas y
brigadas en favor de la exjefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum.

En su intervención, Ebrard
afirmó: “Los que les urge que me
vaya yo de Morena es porque
saben que les vamos a ganar, yo
lo que quiero es que la gente

pueda elegir libremente como se
planteó en una boleta”.

Ebrard vs Noroña
Además, el aspirante expresó su

desacuerdo con el sorteo
realizado por Morena para
seleccionar a las casas

encuestadoras responsables de
definir al defensor de la 4T.

“Es un asunto que debería
quedar hoy, que cumplan con
todos los requisitos que se tengan
que cumplir… ése es el tema:
¿Qué empresas van a realizar las

encuestas?”, cuestionó Ebrard.
En paralelo, las declaraciones de

Ebrard generaron respuesta por
parte de Gerardo Fernández
Noroña, que reprobó sus
comentarios.

En ese sentido, Ebrard

respondió: «Me sorprende que
Fernández Noroña casi pida mi
expulsión como si fuera el PRI de
los años 80; respeten lo que la
militancia de Morena quiere,
respeten que la gente elija
libremente».

Quieren que me vaya de Morena porque
saben que vamos a ganar: Ebrard 



Le apuesto que, desde hace ya algunas
semanas, personeros y apoyadores de la
veracruzana que se dice tlaxcalteca Beatriz
Paredes ya recorren el país en busca de
apoyos económicos para su probable
precandidatura presidencial.

Y es que se lo he comentado ya aquí en
un par de ocasiones: …

… lo de ella, lo de ella, es “la lana” de las
campañas políticas.

Lo demostró ya cuando en 2012
contendió por la jefatura de lo que
entonces era el DDF.

Recogió y mandó a acopiar grandes
sumas de dinero –cash, obviously—y se
guardó en su casa para dejar que Miguel
Ángel Mancera llegara plácidamente al
cargo, prácticamente sin ninguna
oposición.

Fue un triunfo histórico el del perredista,
quien se alzó con la mayor cantidad de
votos que ninguno de sus predecesores,
Andrés Manuel López Obrador (en el 2000)
y Marcelo Ebrard (en el 2006) hubiesen
alcanzado en sus respectivas elecciones.

Hicieron más y mejor campaña las otras
dos contendientes: Isabel Miranda y
Rosario Guerra.

Paredes, en cambio, ni se movió, ni se
inmutó ante su auto derrota.

Así que la pregunta vale hoy:
Si ella fuese quien coordinara al Frente

Amplio por México y, en consecuencia, se
convirtiera en la precandidata y luego en
la candidata del PAN, PRI y PRD…

… ¿estaría tentada a dejarse comprar –
también en cash—por el “destapador” de
Palacio Nacional?

¿Para allanar el paso a la “corcholata”,
muy probablemente Claudia Sheinbaum,
que contienda por la alianza que encabeza
Morena?

Muy probablemente sí. La “lana” es la
“lana”.

Y eso es todo, absolutamente todo lo que
a Paredes le interesa…

… más cuando vea que, por ser una
política de estilo rancio, no atraiga la
simpatía de los jóvenes –claves en la
elección de 2024—y vuelva a quedarse en
casa o viajando a Brasil, donde tiene
intereses variopintos.

Permitir que ella sea quien encabece a la
oposición en los próximos comicios
federales sería un error…

… y no solo para los partidos que
encabezan Marko Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano…

… le apuesto que sería catastrófico para
el país.

Ahí se lo dejo a su amable y conocedora
consideración.

Ebrard, salvador de Sheinbaum
En Palacio Nacional está el war room de

Morena, ni duda cabe.
Ajeno a las nuevas tecnologías –ya ve

usted que el trapiche es para él un gran
avance– y ajeno al pensamiento lógico,
AMLO mueve a sus “corcholatas” sobre un
simple tablero de ajedrez, que usa ¡para
jugar damas chinas!

Todos los movimientos los hace él y solo
él.

Por eso es que el más reciente lance de
Marcelo Ebrard, protestando
“enérgicamente” por el acarreo del que
hace gala Claudia Sheinbaum –lo mismo
que Adán López–, el uso de promotores de
la Secretaría del Bienestar y el manejo
sesgado de las encuestas para favorecer a
“la favorita” es sumamente irreal y,
además, sospechoso.

Tal “sospechosismo” –Santiago Creel
dixit— parte de la nada remota
posibilidad de que, quien resulte candidato
presidencial de los guindas, los verdes y
los dizque trabajadores pierda la
Presidencia de la República en las mesas
del INE y, sobre todo, del TEPJF, por haber
realizado actos anticipados de campaña y
por un ostentoso y también ilegal gasto de
recursos (públicos) en sus mítines y
asambleas.

AMLO lo ha visto y lo ha reprobado,
sabiendo el riesgo que corre.

Y por eso movió a su peón Ebrard para,
de una vez, someter al orden a quienes
aspiran a sucederlo y evitar cualquier
desaguisado que pudiese presentarse ante
las justificadas quejas y denuncias bien
documentadas de los opositores ante los
organismos administrativos y
jurisdiccionales de los comicios.

En pocas palabras y en una paradoja –¿o
parajoda?– AMLO mandó a Ebrard a salvar
a Sheinbaum.

Así que no se ponga usted tan contento.
No hay ruptura en Morena.
Solo hay una realineación de

“corcholatas” en el tablero que AMLO
puede realizar, gracias a que tiene muchos
expedientes criminales a la mano de
quienes quieren sucederlo en el cargo.

El de la Línea 12 del Metro, por ejemplo.
O porque desde hace unas semanas,

iniciaron sendas auditorías, por medio de
Hacienda, a las empresas donde son
accionistas dos de los hermanos del ex
canciller.

Dichas empresas se dedican al
arrendamiento inmobiliario tipo
habitaciones de hotel, hoy en día muy de
moda.

El tema adicional, es que MEC tiene ahí
ingresado parte de su graaan capital.

¿Verdad, Marcelo?
Sin duda, AMLO es “humanista”
Si usted es uno de quienes, como el

escribidor, se han preguntado qué carajos

es eso del “humanismo mexicano” que
propala Andrés Manuel López Obrador,
creo que ya estoy en posibilidad de
revelarlo:

El “humanismo mexicano” es poder
destazar y luego congelar a los
contrincantes o enemigos…

… es poder usar gotas de colirio para
adormecer a quienes se secuestra y se
asalta…

… es poder incendiar vehículos donde
luego se encuentran restos humanos…

… es el poder atentar en contra de la
vida de un periodista…

… es desaparecer a miles de personas,
jóvenes preferentemente…

… es el poder organizar masacres, en las
que las víctimas son los propios
victimarios…

… es acuchillar a mujeres y ostentar
récords incomparables en feminicidios…

… es apoderarse de las vías de
comunicación y cerrarlas a contentillo…

… es proclamar que se ha acabado con
la corrupción, cuando esta sigue
desangrando al erario en proporciones
mayores a los de sexenios anteriores…

… es permitir que ese mal ejemplo
cunda…

… es aceptar que desde las cárceles se
extorsione a las amas de casa…

… es permitir y hasta alentar que los
criminales del país se internacionalicen…

… es, de acuerdo con un estudio de
Intélite, que México sea considerado como
“el segundo país con mayor relevancia del
crimen organizado en la región (solo
detrás de Colombia), y el cuarto en el
mundo” …

… es dejar que campee la impunidad,
por la pendejada de los “abrazos y no
balazos”, cuando lo que debe hacerse con
los criminales es detenerlos y presentarlos
ante los jueces…

… pero, lo más gráfico, el “humanismo
mexicano”, al estilo de la 4T, es hacer como
que no se oyen los reclamos por las
tragedias y salir por peteneras contando
un chiste baboso, como lo hizo el
Presidente de la República en su matiné
cómico-electorera-musical del miércoles
anterior.

AMLO, pues, es un gran “humanista”.
¿No cree usted?

Indicios
La matiné del jueves inició como muchos

esperábamos, con la mediocridad y la auto
victimización con las que a diario se
inviste Andrés Manuel López Obrador,
quien insistió en que no escuchó las
preguntas de los reporteros sobre los
jóvenes desaparecidos en Jalisco y afirmó
que no va a ofrecer disculpas porque no se
burló. No ve, no oye, pero como habla
estupideces, como esa repetitiva de que es
víctima de “los mismos de siempre, los que
pertenecen al bloque conservador, una
aspirante a la Presidencia, corrupta, otros
aspirantes corruptos, y desde luego los
representantes de los gobiernos
neoliberales o neoporfiristas
representantes de la oligarquía y todos los
medios, con honrosas excepciones”. * * *
Huele a que el jalisciense Enrique Alfaro
quiere desembarazar a su administración
de la resolución del caso de los cinco
jóvenes desaparecidos y posteriormente
asesinados en Lagos de Moreno, al pedir
que sea la Fiscalía del otra vez
desaparecidito Alejandro Gertz la que se
haga cargo de ello, dizque por la probable
participación de alguna de las varias
organizaciones criminales que operan en
ese territorio. La irresponsabilidad se da en
todos los niveles. * * * Enrique de la Madrid
Cordero merece un gran reconocimiento
tras su muy democrática actitud al ser
eliminado del cuarteto de aspirantes a la
precandidatura presidencial del Frente
opositor. Ni reclamos, ni pataletas
infantiloides y, eso sí, una gran madurez.
¡Chapeau!, dirían los franceses. * * * Otro
cuatrotero que está “tocado” por los
expedientes de la L12 del Metro de la
capital nacional es Mario Delgado. Por eso
su papel de arrastrado, que tampoco ve ni
oye lo que hacen Sheinbaum y Adán
López, sin autoridad para hacerlos cumplir
el compromiso que firmaron y, claro, para
compensar ya arrancó con sus embates en
contra de Xóchitl Gálvez, con lo que lanza
un “¡acá’toy!” frente a sus nulas
posibilidades de ser él quien obtenga la
candidatura para el gobierno de CDMX. * *
* Y por hoy es todo. Le deseo, como
siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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“Si haces una mala elección,
engendrarás un monstruo”: Mathias
Malzieu.
Paredes y Ebrard sacuden escenario

electoral
Ex canciller apunta directo contra

incursión presidencial
Ensucian “Alito” y Moreno credibilidad

del proceso 2024
Inseguridad: debe AMLO pedir perdón,

no ofrecer disculpas
Dos acciones llevadas a cabo los últimos

días de esta semana vinieron a ponerle un
poco de “sabor al caldo” político.
Sorpresivamente subió en las encuestas
cuchareadas Beatriz Paredes, pretendiendo
enviar el mensaje de ser una adversaria de
cuidado para la Gálvez. Sin embargo, nada
más alejado de la realidad y descarado al
mostrar la mano negra, el juego sucio de
un traidor con tradición “Alito” Moreno,
quien puso en marcha lo sobreviviente de
la estructura del PRI para conseguir
ridículos 400 mil votos. Xóchitl obtuvo
más sin el aparato de los partidos políticos
o tal vez por eso, por considerarla los
ciudadanos clasemedieros ajena a la
podredumbre de estas organizaciones.

Doña Beatriz es una buena tribuna,
excelente para los discursos, poseedora de
experiencia oratoria ¿Con eso qué? ¿Cómo
se beneficia a un pueblo sumido en las
crisis del nuestro? Nada la hizo sobresalir
como gobernadora de una entidad fácil de
llevar al progreso: Tlaxcala. Perdió cuando
se le propuso como jefa de gobierno del DF,
precisamente por su falta de proyecto y el
ridículo “corazoncito” como emblema de
campaña. En la actualidad y como
producto natural de la edad, no está en
condiciones de emprender una caminata y
lo cierto es no haberla visto en las
entidades en busca del voto, ni siquiera en
Quintana Roo en donde presumía de tener
muchos amigos y curiosamente, el lugar
en donde se descubrieron los cochupos de
Moreno manejando los votos enviados a la
Gálvez en favor de la Paredes, ensuciando
un proceso difícil, primerizo, pero bien
visto por los votantes.

El PAN está ocupado en obtener curules,
quiere garantizar las necesarias para sus
líderes, esto se ha visto claramente al no
darle el apoyo de sus estructuras a la
Gálvez y poner algunas a disposición de
Santiago Creel a quien ni sus compañeros
de partido aceptan como candidato a la
presidencia. Estas actuaciones se topan
con las de ciudadanos confiados en haber
sido interpretados en su manifestación de
inconformidad en contra del régimen de
la 4T, con decisiones personales y en
extremo correctas como las del retiro de
Enrique de la Madrid, de José Ángel Gurría,
de Idelfonso Guajardo. “Dios los hace y

ellos se juntan” reza el refrán con el cual
se unen Alejandro Moreno, Marko Cortéz,
Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles.

Como ”bomba” les cayeron a los
morenistas las acusaciones de Marcelo
Ebrard lanzadas no a Morena, ni a la
Sheinbaum, sino directamente al
presidente convirtiéndolo en delincuente
electoral. La utilización de dinero del
gobierno federal es responsabilidad del
Ejecutivo; la contratación de las
encuestadoras se dio por órdenes giradas
desde Palacio; los acarreos son manejados
por el partido con su apéndice nombrado
“servidores de la nación” para la compra
directa de votos; Mario Delgado a quien al
inicio de su imposición se le vió como el
brazo armado de Ebrard para contender,
ha reculado ante los señalamientos
lanzados sobre su fraudulenta
participación en compras durante la
jefatura de gobierno de Don Marcelo y, las
del Metro y sus trenes son minúsculas.

Directo a la cabeza llegaron los
señalamientos, los cuales, finalmente, no
llevarán al ex canciller a la renuncia a
Morena. Tristemente ya fuimos testigos de
las actuaciones finales de quienes hablan
mucho y están dispuestos a luchar muy
poco. Se supone debe poner una denuncia
formal de todo lo dicho pero, sería
innecesaria si se aplicara el Derecho, en
vista de tratarse de un delito al cual se le
persigue de oficio al estar a la vista miles,
millones de pruebas. Pero Agustín Ortíz
Pinchetti, fiscal de delitos electorales, es
un cuate, super cuate del presidente y
solamente operaría en contra de Ebrard,
no de Claudita y mucho menos afectando
al tabasqueño. Por lo pronto salió Alfonso
Durazo gobernador de Sonora, a tratar de
calmar los ánimos al interior del partido.

Se duda dejarán pasar semejante
exhibición del primer mandatario en sus
incursiones electorales y si Ebrard
pretende encarecer su permanencia en
Morena, negociar ser el candidato a la
jefatura de gobierno de la CDMX para
desde ahí contar con los recursos para la
formación de su nuevo partido, tal vez el
tiro no le resulte tan efectivo, porque
perdonarle la vida no aparece en el
entorno presidencial, ahí en donde la
venganza ni siquiera la comen fría sino al
contrario, le dan calor a todo el entorno.
Por lo pronto, hasta el proceso del Frente
Amplio por México le dio un giro
inesperado al corcholaterío del
tabasqueño.

Debajo de la manga aparece el reparto
del pastel político diseñado por el
inquilino temporal de Palacio Nacional
realizado sin tomar en cuenta deben
ganarse primero las elecciones o ¿tan
seguro se ha sentido de no tener rivales y

mantener sus 30 millones de seguidores?
Les ha dolido el que, sin las millonadas
invertidas en las corcholatas, las llamadas
“taparoscas” entusiasman más. En el
proceso interno Gálvez, Paredes y Creel
participan en el segundo de los seis foros
de diálogos ciudadanos realizados en
Durango, bajo el título “Vivir en México y
ejercer derechos”. Al término de los foros,
y como siguiente y última etapa, el 3 de
septiembre se realizará un sondeo y una
elección primaria en todo el país para
definir a la persona responsable de la
construcción del Frente Amplio por México
(FAM), es decir, del candidato presidencial
opositor a la 4T y a AMLO.

En Morena sigue la farsa. El dirigente
nacional morenista, Mario Delgado,
informó se alista el sorteo de
encuestadoras para validar la selección,
pero todo mundo sabe el único elector es
quien despacha, vive y disfruta de Palacio
Nacional. De ahí que todas las
precampañas de Morena se enfoquen en
darle gusto al mañanero tabasqueño.
Marcelo Ebrard arremetió contra la
campaña emprendida a favor de
Sheinbaum, con pintas de bardas e incluso
brigadas con funcionarios para
promoverla. “Lo que estamos viendo
ahorita, están usando masivamente a la
Secretaría del Bienestar, en todo el país
están utilizando las brigadas para decirle
a la gente que el Presidente quiere que sea
Claudia. Están haciendo un acarreo de
veras monumental. ¿Por qué? Esa es la
pregunta”, señaló el ex canciller, quien la
acusó: “nunca se vio, siendo yo jefe de
gobierno de la Ciudad de México, todo el
país pintado con financiamiento del
gobierno de la Ciudad de México, nunca
vieron espectaculares de Marcelo en toda
la República mexicana y nunca vieron
tampoco que mandara yo brigadas del
gobierno para apoyar mi postulación.
Jamás hice eso, les habla alguien que tiene
la autoridad moral para decir lo que estoy
diciendo”.

Pío López Obrador ya se pronunció en
favor de Ebrard. En un video lanzó un
mensaje señalando no serán las bardas ni
los espectaculares mencionando a Claudia
quienes voten, sino la gente que “ya no se
chupa el dedo” y sabe de estos
despilfarros. Todavía hay quien considera:
de fracasar en Morena, Marcelo Ebrard
tiene abiertas las puertas en Movimiento
Ciudadano e incluso por la vía
independiente de decidirse a salirse del
partido de AMLO tras una chicanada. Con
la cola tan larga hacerlo limpiamente es
imposible, aunque si podría moverse pero
para garantizar la división del voto y evitar
gane el Frente Amplio. ¿Será esa la jugada?

De los otros candidatos, Ricardo Monreal
parece ser la decepción más grande,
muchos esperaban más del coordinador
parlamentario en el Senado y de su rígida
formación jurídica, pero todo indica le
faltaron apoyos de todo tipo para llevar a
cabo una gran promoción. Gerardo
Fernández Noroña no se siente cómodo
como aspirante oficialista, se le da más ser
un rebelde opositor, así que en

muchísimas ocasiones no sabe cómo
reaccionar ante cuestionamientos a la 4T,
y mucho menos a las certeras críticas de
dirigentes y legisladores opositores. Es
más un aspirante pendenciero carente de
disciplina partidista. Y Manuel Velasco es
otra oscura carta pues no son “naturales”
sus giras a las universidades, su
comunicación con los jóvenes a quienes su
partido estimula haciéndoles creer la
alternancia generacional en el poder llegó
y son ellos quienes la representarán. El
número de votos de mayores de 18 años
no es despreciable y es la clientela a la cual
el “suavecito” ex gobernador intenta
mover siguiendo las órdenes de su jefe.

De cierre: todo lo dicho por Ebrard, es
falso: AMLO.

DE LOS PASILLOS
La violencia sigue imperando en el país y

no hay quien la detenga, sobre todo
cuando no existe voluntad política para
poner un alto a las organizaciones
criminales. Incluso el presidente Andrés
Manuel López Obrador intentó hacerse el
gracioso en su mañanera cuando le
preguntaron al respecto y eludió
totalmente la última masacre ubicada en
Lagos de Moreno, Jalisco, donde cinco
jóvenes reportados como desaparecidos el
viernes, fueron asesinados y su ejecución
viralizada en videos desde el miércoles.

Las víctimas, reconocidas por sus
familiares, son Roberto Olmeda y Diego
Lara, ambos de 20 años de edad; Jaime
Adolfo Martínez, de 21 años, y Dante
Cecilio Hernández, de 22, quienes fueron
secuestrados en El Mirador de la colonia
San Miguel, la noche del viernes 11. El
lunes 14 se divulgó en redes sociales una
fotografía donde aparecen golpeados y
amarrados, además de un video en donde
son ejecutados.

De acuerdo a las primeras indagatorias
de la fiscalía estatal, los jóvenes
asesinados son parte del saldo fúnebre del
enfrentamiento entre el Cártel de Sinaloa
y el Cártel Jalisco Nueva Generación por la
plaza de Lagos de Moreno, estratégica
para el narcotráfico pues tiene conexiones
con el centro de Jalisco, el noroeste,
noreste y centro de la República y la zona
industrializada de Guanajuato… En la
mañanera el primer mandatario,
visiblemente molesto, afirmó no haber
escuchado la interrogante sobre el caso de
estos jóvenes y negó se hubiese burlado.

Obviamente acusó a quien señaló
semejante insensibilidad y la abdicación
como autoridad mostrada
permanentemente, de ser los malos, los de
las campañas en su contra cuando lo cierto
es no haber necesitado de ninguna
interrogante para abordar este delicado
tema, los padres de estos jóvenes y de más
de 50 mil se lo merecen. Si debe el primer
mandatario ofrecer disculpas y no por un
chiste sino por la manera con la cual ha
permitido el empoderamiento de los
cárteles del narco y pedir se le perdone por
el asesinato de miles de mexicanos.

Tomaremos un par de semanas de este
verano. Volveremos a estar presentes el 4
de septiembre.
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Agencias 
La sonda rusa Luna-25, cuya

misión es la primera nave
espacial en alunizar en el Polo Sur
del satélite terrestre, envió hoy,
jueves, las primeras fotos de la
superficie lunar, según informó la
agencia espacial rusa, Roscosmos.

“La estación automática Luna-
25, que está girando alrededor de
la Luna, fotografió la superficie
lunar con las cámaras del sistema
STS-L”, precisó Roscosmos.

La agencia publicó en Telegram
una foto del cráter Zeeman,
ubicado cerca del Polo Sur de la
Luna e imposible de ver desde la
Tierra.

El cráter tiene un diámetro de
184 kilómetros y alguno de sus
bordes llega a alcanzar una altura
de ocho kilómetros.

Según Roscosmos, la Luna-25
también observó la superficie
lunar con ayuda de otros equipos
científicos, que permitieron
medir la radiación gamma y de
neutrones, y recabó información
sobre la exosfera de polvo y gases
en la órbita del satélite.

“Las imágenes recibidas
c o m p l e m e n t a n
considerablemente la
información actual disponible
sobre el cráter. La primera imagen

del lado oculto de la Luna fue
obtenida en octubre de 1959
gracias a la estación automática
soviética Luna-3”, añadió la
agencia espacial.

La sonda, que partió el pasado
viernes desde el cosmódromo
Vostochni, en el Lejano Oriente
ruso, entró en órbita este

miércoles, tras cinco días y casi
diez horas de travesía.

La sonda debería tocar la
superficie de la Luna en torno al
21 de agosto, es decir, dos días
antes que la sonda india
Chandrayaan-2, que fue lanzada
el 14 de julio. Luna-25, heredera
de la soviética Luna-24, la tercera

nave espacial en recabar
muestras de la superficie lunar en
agosto de 1976, espera encontrar
en nuestro satélite, agua en
forma de hielo.

El objetivo de la misión rusa es
desarrollar la tecnología de
alunizaje, tomar muestras de la
superficie, estudiar la capa

superior del regolito lunar, desde
su relieve hasta su composición y
solidez y también analizar su
exosfera.

Una nave soviética, la Luna-2, ya
fue la primera en posarse sobre
dicho satélite en 1959, proeza que
EEUU emuló años después con su
programa Ranger.

Sonda rusa Luna-25 envía fotos de
cráter cercano al Polo Sur lunar
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Infobae 
El coronavirus no deja de dar

sorpresas. La Organización
Mundial de la Salud (OMS)decidió
considerar más a un nuevo
sublinaje de la variante Ómicron
del virus.

El sublinaje se llama BA.2.86, y
la agencia sanitaria la clasificó
como “variante bajo monitoreo”.
Argumentó que si bien hay solo 3
secuencias disponibles a partir de
muestras de pacientes, la decisión
de darle esa categoría en su
clasificación obedece al gran
número de mutaciones que tiene
el sublinaje. Tiene 36 mutaciones.

Primero fue detectado en Israel
y Dinamarca, y esta semana se lo
encontró también en los Estados
Unidos, específicamente en el
estado de Michigan. Además, esta
mañana se conoció el caso de una
persona hospitalizada en
Londres, Reino Unido, a quien se
le detectó la subvariante.

El director general de la OMS, el
doctor Tedros Adhanom
Ghebreyesus, afirmó que el
COVID-19 sigue siendo una
“amenaza sanitaria mundial”,
aunque ya no está declarada la
emergencia de salud pública de
importancia internacional.

El 9 de agosto, se había
clasificado a la subvariante Eris o
EG.5 como “variante de interés”.
Ese sublinaje estaría detrás de los
aumentos de casos de COVID que
se han registrado en Europa,
América del Norte, y en la
Argentina, durante julio pasado.

En su intervención en la
ceremonia inaugural de la
Reunión de Ministros de Sanidad
del G20 en el centro de
convenciones Mahatma Mandir
de Gandhinagar, capital de
Gujarat, Tedros enfatizó: “Aunque
el COVID-19 ya no es una
emergencia sanitaria mundial,
sigue siendo una amenaza para la
salud mundial”.

En tanto, en los Estados Unidos,
los Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades
(CDC) anunciaron ayer jueves que
también estaban realizando un
seguimiento de al sublinaje
BA.2.86, después de que los
expertos descubrieran un caso en
Michigan.

“Hoy estamos más preparados
que nunca para detectar y
responder a los cambios del virus
COVID-19. Los científicos están
trabajando ahora para
comprender mejor el linaje recién

identificado en estos 4 casos y
compartiremos más información
a medida que esté disponible”,
declaró Kathleen Conley, portavoz
de los CDC, en un comunicado a
CBS News.

El rápido ascenso de un
sublinaje a la categoría de
“variante bajo vigilancia” de la
OMS no es habitual. Los expertos
que vigilan al virus designaron
oficialmente la cepa como BA.2.86
esta semana.

Es demasiado pronto para decir
si la variante será más peligrosa
que las cepas del virus que
circulan actualmente. La agencia
de la ONU afirma que se
necesitan más datos para
comprender la amenaza que
podría suponer BA.2.86, pero
había acelerado la clasificación
debido a su gran número de
cambios.

Sus mutaciones incluyen
algunos cambios en partes clave
del coronavirus que podrían
ayudarle a esquivar mejor la
inmunidad del organismo frente
a infecciones previas o a la
vacunación.

De acuerdo con Jesse Bloom,
biólogo evolutivo del Centro
Oncológico Fred Hutch, en EE.UU.
en una presentación de
diapositivas, “un análisis
profundo de las mutaciones
indica que la variante BA.2.86
escapará igual o más que la
XBB.1.5 a los anticuerpos

provocados por las variantes pre-
Omicron y Ómicron de primera
generación”.

La XBB.1.5 es la variante de la
que han descendido muchos
sublinajes recientes, y los
funcionarios de la Administración
de Alimentos y Medicamentos
(FDA) habían elegido previamente
la XBB.1.5 para las vacunas de
refuerzo que empezarán a
aplicarse en septiembre en los
Estados Unidos. BA.2.86 tiene 36
mutaciones en relación con la
variante XBB.1.5, según Bloom.

Los expertos afirman que como
ya se la encontró en pacientes de
Dinamarca, Israel y EE.UU. se
trata de un sublinaje que es capaz

de transmitirse ampliamente y
podría haber estado
propagándose sin ser detectada
durante algún tiempo.

El primer caso estadounidense
de BA.2.86 fue notificado por un
laboratorio de la Universidad de
Michigan. Según los registros
adjuntos a la secuencia cargada
en GISAID, una base de datos
mundial de virus, la muestra fue
secuenciada por el laboratorio de
microbiología clínica de la
universidad durante la “vigilancia
de referencia”.

Con la designación del sublinaje
como “variante de monitoreo”, la
agencia sanitaria de Naciones
Unidas llamó a los países a hacer

más testeos de las personas con
síntomas y más estudios
genómicos de muestras que
permiten identificar los linajes
circulantes e identificar nuevos.

El jefe de la OMS también instó
a todos los países a acelerar el
proceso de finalización del
“Acuerdo sobre Pandemias” para
que pueda adoptarse en la
Asamblea Mundial de la Salud,
cuya celebración está prevista
para el año próximo.

“COVID-19 nos ha enseñado a
todos una lección importante:
cuando la salud está en peligro,
todo está en peligro. El mundo
está aprendiendo las dolorosas
lecciones de la pandemia”,

Una nueva subvariante del coronavirus tiene 36
mutaciones y ya está bajo monitoreo mundial
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La ópera mexicana, que nació en

el siglo XIX, fue “formativa” de
México como nación, señala la
soprano Ana Rosalía Ramos,
impulsora de la función de gala
“Resonancias: 200 años de ópera
mexicana”, que se presenta el
domingo 20 de agosto en el
Teatro de la Ciudad Esperanza
Iris, a las 18:00 horas.

“La ópera fue totalmente
formativa de la nación a
mediados del siglo XIX. Los
grandes teatros se empiezan a
construir con Antonio López de
Santa Anna, que trae compañías
europeas para civilizar al país,
para que se viera cómo se
comportaban los europeos, su
vestimenta, su forma de
expresarse y lo que se hacía en
Europa. La ópera era belcantista,
Bellini, Rossini y Donizetti, y,
obvio, los compositores
mexicanos fueron influidos por lo
que veían”, explica la cantante,
cofundadora y codirectora desde
hace tres años de la compañía
Ópera Nuestra Herencia Olvidada,
con el barítono Carlos Reynoso.

A partir del rescate de la ópera
Catalina de Guisa (1859), de
Cenobio Paniagua, que hicieron
las doctoras Áurea Maya y
Verónica Murúa, Ramos y
Reynoso crearon su compañía
independiente, con el objetivo de
rescatar, difundir, promover e
interpretar ópera mexicana.

Y sus dos primeros logros son la
gala del domingo 20 de agosto y
la publicación de un libro con
partituras, Paniagua. Memorias
de nuestra música. Las canciones
de Cenobio Paniagua, en edición
crítica realizada por Maya y
Reynoso, y un disco homónimo
separado del volumen, que se
presentarán este viernes 18 de
agosto en el aula magna del
Centro Nacional de las Artes
(Cenart), a las 18:00 horas, con un
recital a cargo de Ramos y
Reynoso, acompañados al piano

por Fernando Saint Martin.
“Después del siglo XIX, a

principios del XX empieza el
nacionalismo y los compositores
hacen a un lado la música
anterior, tachando que es
totalmente influenciada por
Europa y el famoso nacionalismo
también permea sus obras; se
hacen más temas mexicanos y a
escribirse óperas en español.
También hubo una etapa
francesa, hasta llegar a la
contemporánea, más
cosmopolita, con Carlos Jiménez
Mabarak y José Francisco
Vázquez”, añadió en entrevista
sobre la gala la soprano Ana
Rosalía Ramos.

Sobre la función del domingo en
el Teatro de la Ciudad, destaca
que por primera vez desde 1850
se cantará en versión orquestal
del aria Ecomi al fine, de la ópera
Leonora, de Luis Baca (aunque
ella misma ya la había cantando
con piano en el Teatro Sergio
Magaña en junio de 2021);
además de extractos de otras
óperas que abarcan toda la
historia del género en México,
interpretados por cantantes y
orquesta jóvenes.

“Somos más de 70 jóvenes en
escena celebrando 200 años de
ópera mexicana. El tenor Édgar
Villalba, la mezzosoprano Rosa
Muñoz, el barítono Carlos
Reynoso y yo, la soprano Ana
Rosalía Ramos, con dirección de
Caesar Uriel Hernández a cargo
de una orquesta de jóvenes
salidos de las orquestas Juvenil
Eduardo Mata, la Carlos Chávez,
la del Injuve y la de la Ollin
Yolitztli”, agrega la artista.

Sobre el programa, detalla que
habrá arias desde Catalina de
Guisa (1859), considerada la
primera ópera independiente
registrada, del padre de la ópera
mexicana Cenobio Paniagua,
hasta Daniel Catán, de quien
interpretarán arias de Florencia
en el Amazonas (1996), que el 16

de noviembre próximo hará
historia al llegar a la Metropolitan
Opera House de Nueva York,
como la primera ópera cantada
en español en su teatro en más de
un siglo y también la primera
ópera mexicana en llegar ahí,
aunque un mes antes, en octubre,
tendrá también su estreno en el
Palacio de Bellas Artes en versión
escenificada.

“Decimos que la gala es por 200
años de ópera mexicana porque
los compositores del siglo XIX
nacieron alrededor de 1820. Pero
hay óperas de 1850, como
Leonora, que será como una de
las joyas de la corona.
Reestrenaremos el aria de Sancho
Panza de la ópera La venta
encantada (1871), de Miguel
Planas, e iremos recorriendo el
tiempo con Ricardo Castro,
Melesio Morales, Jiménez
Mabarak, José F. Vázquez (El
último sueño, 1961) , hasta llegar
a Daniel Catán, que es el máximo
exponente contemporáneo”.

El programa, de 1 hora 20 de
duración, tendrá solos, duetos,
cuartetos e intervenciones
orquestales, como el Intermezzo
de la ópera Atzimba (1900), de
Ricardo Castro, y Marcha
tlaxcalteca, de Guatimotzin
(1871), de Aniceto Ortega.

La ópera también formó a
México como nación: Ana
Rosalía Ramos, soprano



Milenio
Muchas son las historias que

quedaron borradas, u olvidadas,
de un trabajo artístico que se hizo
a contracorriente, y que fue
dominado y escrito a través de la
mirada masculina. El Museo
Nacional de San Carlos rescata los
nombres y las obras de las
artistas que trazaron el camino
cultural entre los siglos XIX y XX
en México.

El panorama artístico era
limitado para las mujeres. Hay
relatos y piezas que se siguen
redescubriendo, como el Retrato
de enajenada, un óleo sobre tela
de la segunda mitad del siglo XIX
que durante muchos años le fue
atribuido a Juan Cordero y que, a
través de un trabajo de
restauración, recientemente logró
identificarse como una pieza de
Ángela Icaza.

Con alrededor de 180 obras,
Pintar en femenino: Mujeres en el
sistema artístico mexicano, 1846-
1940. Homenaje a Leonor Cortina
indaga en el trabajo realizado por
49 creadoras, en el que resuenan
destacados nombres como Nahui
Olin o María Izquierdo, pero que
también recuerda el de Juliana y
Josefa Sanromán, Guadalupe
Moncada y Eulalia Lucio, entre
otros.

La exposición muestra la
multidisciplinariedad y la
complejidad en la realización de
su trabajo, entre los que destacan
óleos, dibujos, fotografías y
objetos como títeres, que fueron
reunidos gracias al apoyo de
diversas colecciones.

“Se cree que en 1849 muchas de
ellas ya participaban en la
primera exposición en la
Academia de San Carlos, pero no
tenemos certeza porque no había
un catálogo. A partir del segundo
catálogo que se hace, en el 50, de
la segunda exposición de la
Academia, se tienen consignados
nombres de mujeres artistas, y
son esos catálogos los que abren
las puertas para que Leonor
Cortina se dé cuenta de que hay
mujeres que pintan en el siglo
XIX”, explica Zyanya Ortega,
curadora de la muestra.

CLAROSCUROS DE LA HISTORIA
Y por supuesto que había

mujeres pintoras en el siglo XIX,
pero se les consideraba solo
“señoritas talentosas”. Fue
aproximadamente en 1930 que se
reconoció el talento femenino, y
en 1940, ya había un grupo de
mujeres profesionales, gestoras,
profesoras e investigadoras.

Con el nombre de la exposición
se reconoce la labor de Leonor
Cortina, quien realizó una de las
exhibiciones más emblemáticas
en el Museo Nacional de San
Carlos, que ella misma investigó
y curó. Fue pionera en el estudio
de la creación artística femenina
y directora de ese recinto entre
1989 y 1992.

Pero ese trabajo no ha sido
sencillo, pues la lucha por darle
visibilidad a las creadoras es un
tema complejo. Tan solo en el
acervo del Museo Nacional de San
Carlos, que consta de 2 mil 100
piezas, solo hay 16 obras de
mujeres.

La curadora dice que las mujeres

de familias adineradas tenían
más oportunidades para acceder
al arte pero siempre con límites.

“Tenían que saber pintar, tenían
que saber dibujar para poder
bordar para su hogar, para poder
pintar bodegones o paisajes y
decorar su casa; pero no tenían
que saber tanto porque a final de
cuentas lo que un hombre
buscaba en una mujer es una
buena esposa y madre. La pintura
y el dibujo eran solo un
complemento de su educación
porque su camino era la
maternidad. Pero a pesar de todos
los obstáculos y carencias,
llegaron a soluciones artísticas
increíbles; se nota que se
dedicaban a pintar”, dice Ortega.

En la muestra hay pruebas de
esto, pues se puede apreciar
Retrato de Porfirio Díaz, que pintó
Carmela Duarte Zuckerman, y
está acompañado por una carta

que el ex presidente le escribió en
agradecimiento.

Zyanya Ortega comenta que tres
piezas reunidas en esta muestra
están en proceso de donación al
Museo Nacional de San Carlos.
Entre ellas se encuentra Escena
de establo (Gallinas), de 1891,

óleo sobre tela de Pilar de la
Hidalga García (Ciudad de México,
1843-1901).

Pintar en femenino: Mujeres en
el sistema artístico mexicano,
1846-1940. Homenaje a Leonor
Cortina se podrá visitar hasta el
25 de febrero de 2024.
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Museo Nacional de San Carlos presenta la creación
artística de mujeres en los siglos XIX y XX
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Infobae 
Si nos basamos en la taquilla, La

Monja es una de las películas más
exitosas dentro del universo de El
Conjuro hasta la fecha. Sin
embargo, Bonnie Aarons, la actriz
encargada de interpretar al
demonio Valak desde 2016, tiene
sus motivos para sentirse
defraudada por Warner Bros.,
algo que la llevó a presentar una
demanda contra el estudio.

La actriz que, próximamente
formará parte de la secuela de La
Monja, afirmó que la compañía
ocultó las ganancias reales del
merchandising relacionado con
su personaje. De esta forma,
Warner no estaría cumpliendo
con lo acordado con ella
previamente. En total, Aarons los
demanda por incumplimiento de
contrato, incumplimiento del
pacto de buena fe, trato justo y
contabilidad.

Según The Guardian, la actriz de
La Monja presentó la demanda el
martes en el tribunal superior de
Los Ángeles. En ella, alega que se
le pagó una compensación fija de
71.500 dólares por interpretar su
papel en la película perteneciente
a la saga El Conjuro, así como una

bonificación de 175.000 dólares
vinculada a los resultados de
taquilla. También menciona un
acuerdo por el que recibiría un
proporcional del 5% del 50% de
las licencias por utilización de su
imagen en diferentes productos.

La demanda presentada por la
intérprete además menciona que
los ingresos de merchandising
que Warner Bros. declara no son
fieles a las ganancias dado que se
omitieron varios productos. Cabe

mencionar que la primera
película de La Monja fue un éxito
en recaudación. En su paso por
salas alcanzó los 365 millones de
dólares, con un presupuesto de
tan solo 22.

Por el momento, el estudio no
ha respondido públicamente al
conflicto legal y los planes para La
Monja 2 continúan con
normalidad, con un estreno en
salas previsto para el próximo 8
de septiembre.

La actriz de 

La Monja realiza una demanda
contra Warner Bros. 
por incumplimiento de contrato



Infobae 
Warner Bros. confirma que Flash

se estrenará en HBO Max a finales
de agosto. Dirigida por Andy
Muschietti, la película aborda los
desafíos de los viajes en el
tiempo, los entresijos de las
relaciones y el peso de las
decisiones morales, centrándose
en el icónico personaje de DC
Comics, Barry Allen, interpretado
por el controvertido actor Ezra
Miller. El film concluyó su paso
por los cines con una recaudación
mundial de 268 millones de
dólares frente a un presupuesto
de producción de
aproximadamente 220 millones.
Aunque logró superar la cifra de
costos, es considerada uno de los
mayores fracasos del Universo
Extendido de DC (DCEU). En su
primera historia en solitario,
Barry se adentra en la narrativa
del arco “Flashpoint”, creado en
los cómics.

La decisión del héroe de alterar
el pasado, específicamente la
muerte de su madre,
desencadena alteraciones en el
multiverso, llevando a resultados
inesperados. La trama también
destaca la relación entre Bruce
Wayne (Ben Affleck) y Barry Allen,
iniciada en Liga de la justicia. El
General Zod (Michael Shannon),
antagonista de El hombre de
acero, regresa debido a las
alteraciones temporales. Además,

una subtrama se centra en los
esfuerzos de Barry por exonerar a
su padre, injustamente
encarcelado.

Uno de los momentos más
destacados es el regreso de
Michael Keaton al universo de DC,
retomando su icónico papel como
Batman. Más allá de ser un simple
guiño nostálgico, Keaton tiene un
papel esencial en la trama, dada

la temática del multiverso y las
alteraciones que Barry provoca.
Su presencia establece una
conexión profunda con las raíces
cinematográficas del personaje.

El reparto también incluye a
Sasha Calle como Supergirl, Ron
Livingston como Henry Allen,
Maribel Verdú como Nora Allen,
Kiersey Clemons como Iris West y
Antje Traue como Faora-Ul. Las

conversaciones sobre la
producción de Flash se iniciaron
en 2004. Diferencias creativas en
su desarrollo y la pandemia de
COVID-19 causaron retrasos,
posicionándola como un estreno
relevante para este año.

También hubo controversia en
torno a la interpretación de Ezra
Miller debido a graves
acusaciones en Hawái. El actor

reconoció sus acciones y se
comprometió a su recuperación
en un comunicado oficial. “Tras
pasar por un momento de intensa
crisis, he comprendido que
enfrento serios problemas de
salud mental y he iniciado
tratamiento”, declaró. “Ofrezco
disculpas a quienes alarmé o
molesté con mi comportamiento
anterior”.
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“Flash” llegará al streaming a través de HBO Max
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Infobae 
La nueva generación de iPhone

está por llegar y una de las dudas
que hay sobre estos celulares es la
capacidad de carga con la que
llegarán, ya que el mercado
continúa creciendo en este
aspecto y otras marcas ofrecen
tiempos cada vez más cortos.

Según 9to5Mac, el próximo
teléfono de Apple subirá su
capacidad de carga respecto a las
versiones anteriores, aunque
todavía lejos de los rangos que
manejan empresas como Xiaomi,
Honor y OPPO en sus móviles de
gama alta.

Eso sí, sea cual sea el cambio en
este aspecto, está claro que el
cargado no estará incluido en la
caja, tendencia que ha venido
siguiendo la marca del iPhone 12.

Cómo será la carga rápida de
iPhone 15

La filtración apunta a que la
empresa le entregará a su
próximo celular la capacidad de
cargar a 35 wats con cargador con
cable, aunque por ahora no está
claro si este rango será aplicable
para todos los modelos de iPhone
15 o solamente se le asignará a
las versiones Pro.

Respecto a la generación
anterior, hay un incremento,
porque los iPhone 14 Pro y iPhone
14 Pro Max tienen 27 wats de
carga rápida, mientras que las
versiones base se quedan en 20
W.

A esto se suma, que Apple
limitará la carga rápida a los
dispositivos que cuenten con el
certificado de la marca (MFi) y que
esto también aplicará para la
transferencia de datos. Por lo que
habrá que estar atento al anuncio
para saber cómo funcionará
exactamente este apartado, que
de igual forma no tendría una
mejora significativa.

Junto a esto, iPhone 15 también
podría incluir otro cambio en el
puerto de carga al tener que
modificar el adaptador Lightning
por el estándar USB-C tras la
designación de las autoridades de
la Unión Europea, que haría que
la marca opte por hacer la
modificación en todo el mundo.

Apple fuera del promedio de
carga

Según un análisis de

Counterpoint Research, durante
el primer trimestre de 2023 el
promedio de carga de los
celulares en el mundo es de 34
wats, una cifra que solo
sobrepasan cinco marcas.

Si bien con la inclusión de los 35
vatios en iPhone 15, Apple estará
por encima del promedio, a nivel
general la empresa cuenta con
una media de 20 wats en todos
sus dispositivos, siendo la
séptima marca en el ranking de
ocho compañías.

El bajo promedio en este
aspecto se da, según el informe,
por dos motivos: uno es la
decisión de no incluir los
cargadores en sus cajas, por lo
que aunque sus dispositivos
cuenten con carga rápida, los
usuarios no acceden
completamente a ella porque no
adquieren el accesorio y la otra
razón es que han priorizado la
seguridad y la durabilidad de las
baterías por encima de la
velocidad.

Al igual que Apple, Samsung y
Motorola también están por fuera
de la media actual del mercado,
con niveles de carga de 23 y 31
vatios respectivamente.

Cuándo se presentará el iPhone
15

Según 9to5Mac, Apple le habría
pedido a sus empleados que no

soliciten días libres para el 13 de
septiembre debido a “un
importante anuncio sobre un
smartphone”.

Si bien esto no confirma que ese
día se vaya a dar a conocer los
detalles del dispositivo,

históricamente la empresa ha
optado por realizar sus
presentaciones de nuevos iPhone
en septiembre de cada año.

Otra pista que ayudaría a darle
validez a la filtración, es que
habitualmente la compañía ha

hecho sus presentaciones un
martes o miércoles, y el 13 de
septiembre de este año será un
miércoles, por lo que todo indica
a que ese sería el día en que
conozcamos el iPhone 15 y sus
demás versiones.

Apple por fin mejorará la batería
del iPhone con carga rápida
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Andrea Santos
Arámbula alcanza la
gloria en el
Campeonato
Centroamericano de
Natación en El
Salvador

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO 

En un emocionante cierre de
competencia, Andrea Santos
Arámbula, la destacada nadadora
duranguense, logró sumar su
tercera medalla de oro en el
prestigioso Campeonato
Centroamericano de Natación
2023, que se lleva a cabo en El

Salvador. Su desempeño
impresionante en la prueba de
200 metros estilo dorso la
consolidó como una de las
grandes protagonistas del
evento.

El recorrido de Andrea en esta
intensa competencia se
caracterizó por parciales
impresionantes que reflejaron su
dedicación y habilidades
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sobresalientes en el agua:
- *Primer 50*: Andrea arrancó

con fuerza, nadando los primeros
50 metros en un tiempo de 32.69
segundos, estableciendo un ritmo
que prometía una actuación
sobresaliente.

- *Segundo 50*: Manteniendo su
increíble velocidad, Santos
Arámbula continuó con un
segundo tramo impresionante de
34.67 segundos, demostrando
una resistencia y técnica
excepcionales.

- *Tercer 50*: A medida que
avanzaba la prueba, Andrea

Santos Arámbula siguió
impresionando con un tercer
parcial de 37.51 segundos,
manteniendo su ventaja sobre la
competencia.

- *Cuarto 50*: En el último
tramo, Andrea no aflojó el ritmo
y nadó los últimos 50 metros en
un impresionante tiempo de
38.44 segundos, asegurando su
ventaja y acercándose cada vez
más al oro.

En un tiempo total de 2
minutos, 23 segundos y 8
centésimas de segundo (2:23.08
minutos), Andrea Santos

Arámbula selló su victoria en esta
prueba de 200 metros estilo
dorso. Su rendimiento ejemplar y
su determinación incansable la
llevaron a lo más alto del podio
en este campeonato.

Este triunfo marca un hito en la
carrera de Andrea Santos
Arámbula y la consolida como
una de las estrellas emergentes
en el mundo de la natación
centroamericana. Su dedicación,
habilidades y perseverancia son
un ejemplo inspirador para
atletas de todas partes y un
motivo de orgullo para Durango
y México.
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Termina el Torneo
Nacional Villista Sub-
18, sin ningún
protagonista local 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción está en su punto

más alto mientras el Torneo
Nacional Villista 2023 llega a su
clímax en la categoría sub-18 de
fútbol femenino. Tras una serie de
partidos intensos y momentos
emocionantes, los finalistas han
emergido, y son los equipos de
Sonora y Sinaloa los que se
enfrentarán en la gran final en
busca del codiciado título. 

SONORA
El camino de ambos finalistas

hacia la última etapa del torneo
ha estado lleno de determinación
y esfuerzo. Sonora, demostrando
un dominio desde el principio
hasta el final, logró superar con
un impresionante marcador de 5-
0 al equipo de Baja California. 

CONTUNDENTES
El terreno de juego fue testigo

de una actuación magistral de
Alexa Quiroz, quien anotó en los
minutos 17, 30 y 36. Nicole
Camarena también se unió a la
fiesta de goles con un doblete al
minuto 30 y 36. Pero la fiesta no
terminó ahí, ya que en el minuto
60, Daniela Moreno colocó otro
gol en las redes, y en tiempo de
compensación, Yesenia Romero
selló la victoria con un gol al
minuto 93. Sonora demostró su
destreza y determinación en este
enfrentamiento, avanzando a la
gran final con un rendimiento
inigualable.

UNA BATALLA
Por otro lado, el enfrentamiento

entre Sinaloa y Yucatán fue una
verdadera batalla en todos los
sentidos. Sinaloa se puso al frente
en el marcador gracias a Keidy
Lara, quien remató de cabeza tras
un tiro de esquina, marcando el
gol al minuto 35. Sin embargo,
Yucatán no se dio por vencido y

SSoonnoorraa  yy  SSiinnaallooaa,,   ppoorr
llaa  ffiinnaall   
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respondió rápidamente con un
impresionante gol de Estrella
Echeverría, quien sorprendió a la
arquera Valeria Morgan con un
remate lejano al minuto 38. 

PENALES
A pesar de los intentos de

ambos equipos por obtener la
ventaja, los siguientes 45
minutos no vieron más goles. La
igualdad persistió y la definición
se trasladó a los penales. En una
ronda de penales de alta tensión,
Sinaloa emergió como el
vencedor, asegurando su lugar en
la gran final.

LA GRAN FINAL
La gran final entre Sonora y

Sinaloa promete ser un
enfrentamiento épico, lleno de
pasión y emoción. Los equipos
han demostrado su habilidad,
determinación y espíritu de lucha
en cada encuentro hasta llegar a
este punto culminante. 

LA CIUDAD DEPORTIVA
La Ciudad Deportiva será el

escenario donde estas dos
potencias se enfrentarán por el
título de campeón en punto de
las 10:00 horas. Los corazones
latirán con anticipación, los
aficionados se unirán en una
celebración de fútbol femenino
de alto nivel y las futbolistas
pondrán en juego todas sus
habilidades en busca de la gloria.
La gran final del Torneo Nacional
Villista promete ser un evento
inolvidable, una muestra del
talento y la pasión que las
jóvenes futbolistas aportan al
mundo del deporte.
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SLOW PITCH

Logra una victoria
ajustada en un duelo
electrizante en la Liga
Universitaria Slow
Pitch Lobos UAD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La segunda jornada de la Liga

Universitaria Slow Pitch Lobos
UAD desató una auténtica
cátedra de emoción y adrenalina
cuando los equipos Atléticos y
Arena Lobos se enfrentaron en un
partido que mantuvo a los
espectadores al borde de sus
asientos. Aunque la contienda no
fue apta para cardiacos, fue
Atléticos quien finalmente
celebró la victoria por un
marcador de 10-9.

SEGUNDA JORNADA
Apenas dos jornadas han

transcurrido en este torneo, pero
la intensidad y pasión que los
equipos han desplegado sobre el
diamante han dejado huella.
Atléticos, en esta ocasión, tuvo
que luchar arduamente para
asegurarse el triunfo ante Arena
Lobos. Guillermo Donatlan
asumió el papel de lanzador por
parte de Atléticos, llevándose el
crédito de la victoria. Luis
Jiménez, por su parte, cargó con
la derrota. Durante el
emocionante encuentro, Cristian
Madera y Aldo Martínez lograron
conectar cuadrangulares,
c o n t r i b u y e n d o
significativamente al triunfo de
Atléticos.

LOS MONARCAS

Los Lobos UAD, actuales
campeones del torneo, no
tuvieron un enfrentamiento
sencillo. Deportivo Lozoya les
plantó cara en un partido en el
que los caninos lograron dos
carreras en la cuarta entrada y
una más en la quinta, mientras
que solo permitieron una en la
sexta. Martín Soriano, en la loma
de lanzamiento, se alzó como el
pitcher ganador, mientras que
Galileo Ayala no tuvo la misma
suerte.

La victoria sonrió a los Lobos
Santander sin mayor esfuerzo, ya
que su rival no pudo presentarse
con equipo completo, lo que
resultó en un triunfo por
ausencia.

LOS CHUPERS
El conjunto de Chupers dejó una

fuerte impresión en el diamante

AAttllééttiiccooss  lloo  hhiizzoo  
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al vencer a los Padres con un
marcador contundente de 11-1.
Héctor Soria, encargado de lanzar
la pelota, fue una pieza clave en
la victoria de Chupers, mientras
que Miguel Ríos, en el lado de los
Padres, sufrió la derrota.

CGO Construcciones y el Club de
Tenis Guadiana protagonizaron
un enfrentamiento que mantuvo
a todos en suspenso hasta el
último momento. En un cerrado
marcador de 7-6, CGO
Construcciones se alzó con la
victoria. El pitcher Alfredo Navar
fue fundamental en el resultado,
mientras que Víctor Rojo, del Club
de Tenis Guadiana, cargó con la
derrota. Además, Juan Luis Ibarra
destacó con un sólido batazo que
resultó en un cuadrangular.

MÁS PARTIDOS
El enfrentamiento entre los

Charros y el equipo Lizárraga
culminó con una victoria para
este último, sellando el marcador
en 5-2. Ernesto Arroyo, como
pitcher por parte de Lizárraga,
celebró el triunfo, mientras que
Heraclio Rosales, de los Charros,
sufrió la derrota.

SIGUIENTE JORNADA
La próxima jornada de la Liga

Universitaria Slow Pitch Lobos
UAD promete mantener la
emoción en su punto máximo.
Mientras algunos equipos
descansan, otros continuarán
luchando en el diamante en

busca de la gloria y la victoria.
Con cada partido, la liga

demuestra su vitalidad y pasión
por el deporte, dejando claro que

e l

slow pitch es más que un juego;
es una pasión compartida y un

compromiso con la excelencia en
el diamante.



Forbes 
Los usuarios de X (antes

Twitter), ya no podrán bloquear a
otras cuentas, función que es
utilizada por algunas personas
como una medida extra de
seguridad, según publicó en su
red social este viernes Elon Musk.

Musk, que compró la plataforma
el año pasado, anotó que los
usuarios aún podrán bloquear
ciertas opciones de otras cuentas
(como la de mandar mensajes
privados), y seguirá existiendo la
opción de silenciar a otras
cuentas.

Este último cambio se suma a la
larga lista de modificaciones que
ha hecho Musk, quien también es
director ejecutivo de Tesla y
SpaceX, desde que tomó los
mandos de la empresa, como por
ejemplo cambiar el nombre y
logotipos de la red o quitar las
verificaciones gratuitas que se
daban a las figuras relevantes.

Musk no detalló ni la razón del
cambio, ni cuándo se empezará a
poner en práctica esta medida.

La función de bloquear hace que
la cuenta vetada no pueda ver lo
que el otro usuario publica, en
tanto tampoco pueda dejar
comentarios en su contenido o
etiquetar a la otra cuenta.

Mientras que la función de
silenciar solo evita que el usuario
que toma esta acción vea las
respuestas de la cuenta
bloqueada, pero el resto de
usuarios sí que la pueden ver.
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Usuarios de X (Twitter) ya no
podrán bloquear a otras cuentas
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